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- श्री पी.के.लसांह, - तनदेशक (वाणिज्ययक एवां अतिररक्ि प्रभार पररयोजना) 
- सुश्री परलिांदर चोपडा – तनदेशक (ववत्त) 

 
 

 
 

संचालक :  सशु्री श्वेिा दप्तरदार – प्रभदुास िीिाधर प्रा.लि. 



 

- संचालक 
 

- देवियो और सज्जनो, प्रभुदास लीलाधर प्राइिेट लललिटेड द्िारा आयोजजत पािर फाइनेंस 
कॉपोरेशन तनवेशक सम्िेिन कॉि िें आपका स्िागत है। आपको पुनः याद ढदिाया जािा है 
क्रक सभी प्रततभागी लाइनें केिल सुनने के िोड िें होंगी, और प्रस्तुतत सिाप्त होने के बाद 
आपको प्रश्न पूछने का अिसर लििेगा। यदद आपको कॉफ्रें स कॉल के दौरान सहायता की 
आिश्यकता हो, तो कृपया अपने टच टोन फोन पर * फफर 0 दबाकर फकसी ऑपरेटर को 
संकेत दें। कृपया ध्यान दें फक यह सम्िेलन ररकॉडड फकया जा रहा है। अब िैं सम्िेलन 
प्रभुदास लीलाधर प्राइिेट लललिटेड की सुश्री श्िेता दप्तरदार को सौंपता हंू। आपका बहुि-बहुि 
धन्यिाद िैडि अब आप सांचािन करें । 
 

- सुश्री श्वेता दप्तरदार – प्रभुदास लीलाधर प्रा.लल. 
 

- धन्यिाद आयशा। आप सभी को शुभ संध्या। पावर फाइनेंस कॉपोरेशन लिलिटेड की तििाही 4 
ववत्तीय वर्ष 21 पररिाि अतनिंग सम्िेलन कॉल िें आपका स्िागत है। पीएफसी के वित्तीय 
कायष-तनष्पादन पर चचाड करने के ललए, आज हिारे साथ श्री आर एस दिल्लों, अध्यक्ष एवां 
प्रबंध तनदेशक, श्री पी.के. लसहं, तनदेशक िाणिजज्यक और अततररक्त प्रभार पररयोजना, और 
सुश्री परलिदंर चोपडा, तनदेशक वित्त हैं। अब िैं श्री आर.एस. दिल्लों को उनकी उद्घाटन 
अलभभार्ि के ललए िांच सौंपिी हूाँ, जजसके बाद हि प्रश्नोत्तर स् का सांचािन कर सकिे हैं। 
िहोदय, अब आप िांच का सांचािन करें। 

 

- श्री आर.एस.ढिल्लों, अध्यक्ष एवं प्रबंध निदेशक, पावर फाइिेंस कॉपोरेशि 
 

- आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। सभी को शुभ संध्या। िैं इस सम्िेिन कॉल िें आप सभी का 
स्िागत करता हंू। आज हिने िाचड 2021 को सिाप्त होने िाली चौथी ततिाही और वित्तीय 
िर्ड के ललए अपने पररिाि घोवर्त कर ददए हैं और िैंने इस अिधध के ललए पीएफसी के 
कायष-तनष्पादन को आपके साथ साझा करने के ललए इस कॉल की व्यिस्था की है। जैसा फक 
आप सभी जानते हैं फक वपछला एक िर्ड हि सभी के ललए असाधारि रूप से कदिन रहा है, 
जजसके पररिािस्िरूप आधथडक और सािाजजक दोनों तरह की कदिनाई हुई है। सभी चनुौततयों 
का सािना करने के बािजूद, िुझ े यह कहते हुए गिड हो रहा है फक पीएफसी प्रततकूल 
पररजस्थततयों का सािना करने िें सक्षि रहा है और ववत्तीय िर्ड 2021 की सभी चार 
ततिादहयों िें उल्लेखनीय लाभ अज्जषि क्रकया है। 

 

- वित्तीय िर्ड 2021 की िुख्य ववशरे्िाएां - इस िांच पर िैं बिाना चाहंूगा फक वित्तीय िर्ड 2021 
िें पीएफसी ने अब तक का सबसे उच्चिि िावर्डक लाभ रु.8444 करोड का दजष क्रकया है, 
ज्जसिें ववत्तीय वर्ष 20 की तुलना िें 49% की वदृ्धध हुई है। अपनी इस िदृ्धध के  विकास 
िें शयेरधारकों की भूलिका को स्िीकार करते हुए हिें अपनी सफलता उनके साथ साझा करते 
हुए अत्यंत प्रसन्नता हो रही हैं। इस बात का प्रिाि 2 रुपए प्रतत शयेर के अतंति लाभांश के 
संबंध िें आज की गई हिारी घोर्िा है । इस प्रकार ववत्तीय वर्ष 21 िें पीएफसी न ेरु.10 



प्रतत शयेर अथाडत यानी 100% का कुल लाभांश ददया है। इसके साथ ही पीएफसी न े
शयेरधारकों को असाधारि ररटनड देने का ट्रेंड जारी रखा है। आगे चनुौतीपूिड सिय को देखते 
हुए, इस िर्ड हिारा ध्यान अपनी बैलेंस शीट को िजबूत करने पर रहा है। यह इस इस बात 
की पुजटट करता है फक वित्तीय िर्ड 20 स ेहिारे नेटवथष िें 16% वदृ्धध, हिारे पूंजी स्तर िें 
180 आधार अकंों से अधधक का सुधार हुआ है और यह देखा जा सकता है फक हिारा 
ितडिान सीआरएआर 18.83% है जो वितनयलित सीिा से काफी ऊपर है। िैं यह भी बताना 
चाहंूगा फक ववत्तीय िर्ड 21 िें पीएफसी ने ववद्युि क्षे् के नए लसग्िेंटों िें अपने ऋिों का 
विविधीकरि फकया। हाल ही िें पीएफसी ने भारत सरकार और ब्रिदटश सरकार द्िारा सिधथडत 
िोब्रबललटी प्लेटफॉिड चरि 2 के तहत 700 इलेजक्ट्रक िाहनों को तैनात करने के ललए रु.570 
करोड की वित्तीय सहायता प्रदान की है। पी एफ सी ने 1200 िेगािाट के सोलर, विडं, हाइड्रो 
प्रोजेक्ट के ललए रु.5429 करोड का फंड प्रदान फकया है । इस प्रकार पीएफसी लगातार 
ववद्युि क्षे् िें व्यापार के नए रास्ते तलाश रहा है । 

  

- पीएफसी के प्रिुख वित्तीय संकेतक  –वित्तीय िर्ड 2021 के ललए िुनाफा 7.58% है। हालांफक 
ववत्तीय िर्ड 2020 की तुलना िें िुनाफे िें थोडी धगरािट है िेक्रकन यह अभी भी हिारी िक्षक्षि 
सीिा के भीिर है। यह धगरािट ब्याज पर ब्याज की िसूली के कारि तनम्न ब्याज और 
सुप्रीि कोटड के आदेश और आरबीआई के तनदेश के अनुरूप अधधस्थगन अिधध के दौरान 
लगभग 291 करोड के विलंब्रबत शुल्क के लगाने के कारि हुई है। वित्तीय िर्ड 21 की दसूरी 
ततिाही िें बाजार के साथ संरेणखत करने के ललए पीएफसी ने अपनी ऋि ब्याज दरों को 
लगभग 25 आधार अकंों, अधधकति 40 आधार अकंों तक कि कर ददया है। इसललए इस 
तरह की किी का असर िुनाफे पर भी देखने को लिल रहा है। इसके अलािा बाजार िें 
पयाडप्त लिज्क्वडडटी को देखते हुए, ववत्तीय िर्ड 2021 के ललए हिारे फंड की लागत ववत्तीय िर्ड 
2020 से लगभग 30 आधार अकं घटकर 7.48% हो गई। जस्थर िुनाफे और फंड की लागत 
िें किी के कारि ववत्तीय िर्ड 2020 के ललए स्प्प्रेड 3.10% और एनआईएि 3.54% है। साथ 
ही बाजार के पररदृश्य को ध्यान िें रखते हुए, इस साल अप्रैल िें हिने अपने ऋिकताडओं को 
ब्याज दर का लाभ ददया है और तदनुसार हि एनआईएि के लगभग 3% होने की उम्िीद 
करते हैं। इसके अलािा िैं यह अपडटे करना चाहंूगा फक घरेलू और अतंरराटट्रीय दोनों डे डट 
रेदटगं एजेंलसयों ने हिारी डे डट रेदटगं की पुजटट की है। यह पीएफसी के िजबूत कारोबार 
तनयिों को दशाडता है। 

 

- सिेफकत संख्या की बात करें तो सिेफकत स्तर पर भी पीएफसी सिहू ने शानदार प्रदशडन 
फकया। वित्तीय िर्ड 2021 िें पीएफसी सिूह की ऋि पररसांपवत्त बही 7 लाख करोड रुपए के 
आांकड ेको पार कर गई है। इसके साथ ही पीएफसी भारत के ववद्युि क्षे् िें सबसे बडा सिहू 
बना हुआ है। इसके अलािा, वित्तीय िर्ड 2021 के ललए सिेफकत पीएटी 15716 करोड रुपए है 
जो ववत्तीय वर्ष 20 की िुिना िें 66% अधधक है। पररचालन के क्षे् िें भी, पीएफसी और 
आरईसी दोनों ही व्यािसातयक तालिेल हालसल करने के ललए अपनी नीततयों और संचालन को 
संरेणखत करने के ललए कड ेप्रयास कर रहे हैं। िुझ ेयह देखकर खशुी हुई है फक पीएफसी न े
िहािारी से सफलतापूिडक सािना फकया और शानदार कायष-तनष्पादन फकया जो स्पटट रूप स े
पीएफसी की अतंतनडदहत शज्क्ि और आधथडक हातन को सहने की क्षिता को दशाडता है। 



 
- अब पीएफसी के ऋि पररसंपवत्त पक्ष की जहां तक बात है, 31 िाचड 2021 िक हिारी  कुल 

ऋि पररसांपवत्त बढह 3,70,771 करोड रुपए है। इस संदभड िें, िैं इस बात पर प्रकाश डालना 
चाहंूगा फक ववत्तीय िर्ड 2021 िें हिारे वितरि पररसंपवत्त पोटडफोललयो िें िुख्य रूप से सरकार 
के आत्ितनभडर  डस्कॉि पैकेज के तहत संवितरि के कारि काफी िदृ्धध हुई है। साथ ही 
नवीकरिीय ऊजाड और पारंपररक उत्पादन िें ऋि पररसंपवत्त िदृ्धध कोविड िहािारी के कारि 
तुलनात्िक रूप से धीिी हो गई। इसके अलािा लगभग इस साल 20000 करोड रुपए का 
असाधारि पूिड भुगतान फकया गया है। यह िुख्य रूप से आत्ितनभडर  डस्कॉि पैकेज के तहत 
 डस्कॉि द्िारा उनके बकाया की तनकासी के कारि और कुछ एनबीएफसी के निीकरिीय 
ऋि पररसंपवत्तयों के पुनविडत्त करने के कारि कें द्रीय और राज्य के सािडजतनक उपडिों िें 
ऋि के पूिड भुगतान के कारि है। इसके पररिािस्िरूप 7.5% की ऋि पररसंपवत्त िदृ्धध िें 
किी आई है। इस असाधारि घटना को छोडकर, पीएफसी ऋि पररसंपवत्त िदृ्धध 13% है। 
जैस-ेजैसे अथडव्यिस्था िें सुधार होगा, हि नई ऋि पररसंपवत्तयों के दोहन के अपने प्रयासों 
को जारी रखेंगे। लेफकन जीडीपी संख्या िें अपेक्षक्षत िौजूदा किी और लसस्टि िें अधधशरे् 
लिज्क्वडडटी को देखते हुए, हि ितडिान स्तरों पर पीएफसी के ललए िािूली िदृ्धध की 
पररकल्पना करते हैं। 

 

- ऋि पररसंपवत्त गुिित्ता की जहां तक बात है, ऋि पररसंपवत्त पक्ष पर िुझ ेयह बतात े हुए 
खशुी हो रही है फक आधथडक िंदी के दौरान भी, पीएफसी ने अपनी लगभग 25% दबाबग्रस्प्ि 
पररसंपवत्त िेखों का भी सफलतापूिडक सिाधान फकया है। 31 िाचड 2020 तक पीएफसी की 
दबाबग्रस्त पररसंपवत्तयााँ रु. 27872 करोड थी जो घटकर 21150 करोड रुपए हो गई है। 
पीएफसी ने चार दबावग्रस्प्ि पररयोजनाओां िें 6844 करोड रुपए का सिाधान फकया है। जो 
एस्सार ट्रांसलिशन के ललए 438 करोड रुपए, सुजलॉन एनजी ऋि के लिए 915 करोड रुपए, 
आरकेएि पािर जनरल ऋि के लिए 5105 करोड रुपए है और जल शजक्त ऋि के लिए 
386 करोड रुपए हैं। इन ऋिों के ललए पयाडप्त प्रािधान उपलब्ध था और पी एंड एल पर 
हिारा कोई बडा प्रभाि नहीं है। इस प्रकार हिारे िक्षक्षि सिाधान दृजटटकोि के पररिािस्िरूप 
वपछले 4 िर्ों िें एनपीए का स्तर सबसे कि रहा है। ववत्तीय िर्ड 2020 िें 8.08% की 
तुलना िें सकल एनपीए अनुपात 5.70% है। वित्तीय िर्ड 2020 िें 3.80% की तुलना िें 
तनवि एनपीए अनुपात 2.09% है। इसके अलािा, हि दबािग्रस्त पररसांपवत्तयों के सिाधान के 
ललए तनरंतर प्रयासरत हैं और िैं बिाना चाहूाँगा क्रक ितडिान िें रु.2109 करोड की दो 
पररयोजनाओं िें  हि सिाधान के अांतिि चरि िें हैं और हिें उम्िीद है फक जल्द ही यह 
सिाधान हो जाएगा। ये दो पररयोजनाएं हैं – रु.764 करोड ऋि वािी झाबुआ पािर। यह 
एनसीएलटी िें सिाधान की जा रही 600 िेगािाट की चािू पररयोजना है। पररयोजना के 
ऋिदाताओं ने सिाधान योजना को सैद्धांततक रूप से िंजूरी दे दी है और इसे अनुिोदन के 
ललए एनसीएलटी को प्रस्तुत फकया जाएगा। 

 

- एस्सार पािर एिपी ऋि 1345 करोड रुपए का है और यह 2x600 िेगािाट की चाि ू
पररयोजना है ज्जसका सिाधान एनसीएलटी िें फकया जा रहा है। पररयोजना के ललए अतंति 
सिाधान योजना प्राप्त हो गई है और इस पर ऋिदाताओं द्िारा चचाड की जा रही है। इन 



पररयोजनाओं िें हो रहे सिाधान के साथ, हि भविटय िें एनपीए के स्तर िें किी आने की 
उम्िीद करते हैं। इसके अलािा, िैं यह भी जानकारी देना चाहंूगा फक हिारा िानक िेखा बही 
काफी हद तक बरकरार है। िुख्य रूप से केवि एक ऋिकताड अथाषि ्रु.161 करोड ऋि वािी 
लसन्नार पािर ट्रांसलिशन की चौथी ततिाही िें धगरावट चरि 3 के कारि आई है। प्रावधान 
की बाि करें िो िैं इस बात पर प्रकाश डालना चाहंूगा फक चरि 3 की पररसांपवत्तयों के 
सिाधान और उनके अपगे्रडशेन के कारि चरि 3 की पररसांपवत्त के तनलित्त प्रावधान िें 
तनरपेक्ष रूप से किी आई है, लेफकन सिग्र प्रावधान सिान है और किरेज को 63% पर 
बनाए रखा गया है। हिें लगता है फक ये प्रािधान स्तर भविटय के सिाधान के ललए पयाडप्त 
हैं। हिारे ईसीएल िॉडल के आधार पर चरि 1 और चरि 2 के तहत आगे प्रािधान बढाया 
गया है, जजसे प्रततजटित बाहरी एजेंलसयों द्िारा तैयार फकया जा रहा है। चरि 1 के तहत जैसा 
फक हिारी वपछली कॉलों िें बताया गया है, िदृ्धध िुख्य रूप से शे्रिी बी से शे्रिी सी िें रेदटगं 
के स्थानांतरि के कारि टैंजेडको के तनलित्त लगभग 600 करोड रुपए के अततररक्त प्रािधान 
के तनिाडि के पररिािस्प्वरुप है। चरि 2 के तहत प्रािधान विशरे् रूप से सिाधान पर चरि 
3 पररसंपवत्त के अपगे्रडशेन के कारि बढा, जजसिें 10% प्रािधान को एक वििेकपूिड उपाय के 
रूप िें बनाए रखा गया है। इसके अलािा, दो ऋि पररसंपवत्तयों िें, भले ही हिारी अततदेय 
90 ददनों से अधधक हो, अदालतों द्िारा उनके चरि 3 िगीकरि पर रोक के िद्देनजर उन्हें 
चरि 2 के रूप िें िगीकृत फकया गया है। इन ऋि पररसम्पवत्तयों पर चरि 3 की 
पररसांपवत्तयों के सिान प्रािधान फकया गया है और ब्याज आय को केिल नकदी आधार पर 
बुक फकया जा रहा है। इसललए चरि 2 के प्रािधानों िें िदृ्धध हुई है। साथ ही सरकारी क्षे् के 
ऋिों िें, जजन्हें भुगतान अततदेय के कारि चरि 2 िें िगीकृत फकया गया है, ईसीएल िॉडल 
के अनुसार अततररक्त प्रािधान बनाया गया है। हालांफक अभी िाचड तक का सांपूिष बकाया चकुा 
ददया गया है। साथ ही हिारे ईसीएल िॉडल के तहत पीएफसी के पास चरि 1, चरि 2 और 
चरि 3 पररसांपवत्तयों के ललए पयाडप्त प्रावधान बफर है। 
 

- अब इससे पहले फक हि ऋि की बात करें, िैं भारत सरकार आत्ितनभडर  डस्कॉि योजना की 
ज्स्प्थति पर अपडटे साझा करना चाहंूगा। आत्ि तनभडर  डस्कॉि योजना के तहत, अब तक 
पीएफसी ने 67699 करोड रुपए सांस्प्वीकृि क्रकए और 38089 करोड रुपए सांवितररत फकए। 
पीएफसी और उसकी सहायक कां पनी आरएफसी के ललए संयुक्त रूप से सांस्प्वीकृततयां रु. 
1,34,782 करोड और सवंितरि 78855 करोड है। हि उम्िीद कर रहे हैं फक संवितरि की 
गतत तेज होगी क्योंफक ट्ाांच 2 के ललए संवितरि अभी तनिोधचि फकया जाएगा ।  

 

- अब देयिाओां की बात करें तो सबसे पहले िैं यह बताना चाहंूगा फक पीएफसी लिज्क्वडडटी के 
िािले िें अच्छी जस्थतत िें है। पीएफसी के पास एक िर्ड तक के अपने सभी टाइि बकेट 
लिज्क्वडडटी अधधशरे् है। इसके अलािा हिने एनबीएफसी के ललए आरबीआई लिज्क्वडडटी 
जोणखि प्रबंधन फे्रिवकष  को अपनाया है, जजसिें 1 ददसंबर 2020 से, एनबीएफसी को न्यूनति 
तनधाडररत लिज्क्वडडटी किरेज अनुपात बनाए रखना आिश्यक है जजसे ददसंबर 2024 तक धीरे-
धीरे 100% के स्तर तक बढाया जाना है। ितडिान िें पीएफसी लिज्क्वडडटी किरेज अनुपात 
50% की तनयािक सीिा के भीतर है। जैसा फक स्पटट है फक पीएफसी अपने लिज्क्वडडटी 
प्रोफाइल के प्रबंधन के ललए सफडय रूप से प्रततबद्ध है। 



 
 

- ऋि पोटडफोललयो की जहां तक बात है, पीएफसी का तनरंतर प्रयास अपने ऋि पोटडफोललयो िें 
विविधता लाने का रहा है। इस ददशा िें वित्तीय िर्ड 21 के दौरान, पीएफसी ने खदुरा बॉण्ड 
बाजार िें कदि रखा और सफलतापूिडक कर योग्य बॉण्डों के सािडजतनक तनगडिन के िाध्यि 
से 4429 करोड रुपए अजजडत फकए । इसके अलािा, हिारी विविधीकरि कायषनीतत के उस 
दहस्से के रूप िें, हिने विदेशी बाजारों से 900 लिललयन अिरीकी डालर भी जुटाए जो बाजार 
विविधीकरि को प्राप्त करने िें िदद करता है। िैं क्रफर से बिाना चाहूाँगा फक पीएफसी 
वित्तपोर्ि के नए अवसरों को तलाशने और अपनी वित्तपोर्ि आिश्यकता के ललए नए 
तनिेशक आधार का दोहन करने पर ध्यान कें दद्रत करन ेपर जोर देिा रहेगा। इसके अलािा िैं 
इस बात पर जोर देना चाहंूगा फक िहािारी के दौरान भी, पीएफसी को घरेलू और अतंरराटट्रीय 
बाजार से तनधध जुटाने िें कोई चनुौती नहीं लिली। यह पीएफसी के कारोबार और इसकी 
डे डट प्रोफाइल िें बाजार के भरोसे को दशाडता है। इसके अलािा आप सभी शायद जानते होंगे 
फक िहािारी ने विदेशी िुद्रा बाजार िें बहुत अधधक अजस्थरता पैदा कर दी है। इसललए 
पीएफसी के विदेशी िुद्रा ऋि पोटडफोललयो से जुड ेजोणखि पर विचार करते हुए, हि अपनी 
विदेशी िुद्रा जस्थतत की लगातार तनगरानी कर रहे हैं। तदनुसार ववत्तीय िर्ड 2021 िें पीएफसी 
ने अपने वितनिय जोणखि बचाि अनुपात को ववत्तीय िर्ड 2020 िें 66% से बढाकर ववत्तीय 
िर्ड 2021 िें 86% कर ददया। इसके अलािा अिेररकी डॉलर के ललए 100%  वितनिय 
जोणखि िें 5 साल तक की अिलशटट पररपक्िता िाले ऋिों को किर फकया गया है। हिारा 
िानना है फक पीएफसी की बॉटि लाइन फकसी भी विदेशी िुद्रा के उतार-चढाि से पयाडप्त रूप 
से सुरक्षक्षत है। 

 

-  आगे की राह :  सिापन करने से पहले िैं कारोबार को आगे बढाने की कायषनीतत पर अपन े
विचार साझा करना चाहिा हूाँ। इसको ध्यान िें रखते हुए सरकार का ध्यान निीकरिीय और 
हररत ऊजाड पर है। पीएफसी हररत ऊजाड की पररयोजनाओां को फंड देना जारी रखेगा । इसके 
साथ ही पीएफसी ई-िोब्रबललटी क्षे् िें उभरते अिसरों का दोहन कर रहा है।  इसके अलािा 
भारत सरकार का एक कायषनीततक भागीदार होने के नाते पीएफसी सरकारी सुधार योजनाओं 
जैसे फक 3 दट्रललयन रुपए के ववद्युि सुधार पैकेज आत्ि तनभडर  डस्कॉि योजना आदद की 
तरह ववद्युि क्षे् िें एक िहत्िपूिड वित्तीय भागीदार होगा। इस प्रकार हि िानते हैं फक 
पीएफसी के पास भववष्य िें भी पयाडप्त व्यािसातयक अिसर हैं। अतं िें िैं यह कहना चाहंूगा 
फक 3 दशकों से अधधक सिय से पीएफसी तनयलित रूप से िजबूत वित्तीय कायष-तनष्पादन कर 
रहा है। हिें विश्िास है फक हिारे कें दद्रत दृजटटकोि के साथ पीएफसी उच्च राजस्ि दजड करना 
जारी रखेगा और हिारे शयेरधारकों के ललए शानदार पररिाि देगा। धन्यिाद।  

 

- और अब आप सिाल कर सकते हैं।  
 

- संचालक -  
 

- आपका बहुत बहुत धन्यिाद। अब हि प्रश्नोत्तर स् शुरू करेंगे। जो कोई भी प्रश्न पूछना 
चाहता है िह अपने टच टोन टेलीफोन पर * और 1 दबा सकता है। यदद आप स्ियं को प्रश्न 
कतार से हटाना चाहते हैं, तो आप * और 2 दबा सकते हैं। प्रततभाधगयों से अनुरोध है फक िे 



प्रश्न पूछते सिय हैंडसेट का उपयोग करें। देवियो और सज्जनो, हि एक लिनट के ललए 
प्रतीक्षा करेंगे जब तक फक प्रश्न कतार इकट्िी न हो जाए। पहला प्रश्न एलारा कैवपटल से 
िाहरुख अदजातनया की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें । 

 

- सुश्री माहरुख अदजानिया – एलारा केपपटल 
 

- निस्कार िहोदय, आपकी विस्ततृ दटप्पणियों के ललए धन्यिाद। सर िास्ति िें दो नाि छूट 
गए। आपने चार िेखों के नाि बताए थे जजनका सिाधान ति.4 िें फकया गया था। वे दो 
आरकेएि और जल पािर थे। पहले दो क्या हैं और उनकी रालशयााँ क्या हैं? 

 

- श्री आर.एस.ढिल्लों – अध्यक्ष एवं प्रबंध निदेशक, पावर फाइिेंस कॉपोरेशि 
 

-  ये एस्सार ट्रांसलिशन 438 और सुजलॉन एनजी 951 ऋि थे। 
 

- सुश्री माहरुख अदजानिया – एलारा केपपटल 
 

- िीक है िहोदय। और सर इन चारों िें से फकसी िें कोई ररकिरी हुई है? आपने कहा फक 
प्रािधान पयाडप्त थे। लेफकन क्या कोई ररकिरी हुई या...? 

 

- श्री आर.एस.ढिल्लों – अध्यक्ष एवं प्रबंध निदेशक, पावर फाइिेंस कॉपोरेशि 
 

- हां, हि करीब 45 से 65% के दायरे िें ररकिर करने िें सफल रहे। 
 

- सुश्री माहरुख अदजानिया – एलारा केपपटल 
 

- िीक है और इसके लिए िे पूरी तरह से उपिब्ध नहीं कराए गए थ?े 
 

- श्री आर.एस.ढिल्लों –अध्यक्ष एवं प्रबंध निदेशक, पावर फाइिेंस कॉपोरेशि 
 

- नही,ं िे पूरी तरह से उपिब्ध कराए गए थे। 
 

- सुश्री महरुख अदजानिया – एलारा केपपटल 
 

- पूरी तरह से उपिब्ध कराए गए थे - िीक है सर। झाबुआ और एस्सार एिपी के अलािा क्या 
कोई अन्य प्रस्ताि पाइपलाइन िें हैं? ये तुरंत हो सकते हैं लेफकन कोई अन्य जो अधधक 
सिय लेगा लेफकन क्या फफर भी 12 से 15 िहीन ेिग जाएांगे? 

 

-   श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एवं प्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  इसललए िुझ ेलगता है फक चालू िर्ड के दौरान हि डनै्स एनजी और लशगा एनजी का भी 
सिाधान करने िें सक्षि होंगे। ये जलविद्युत पररयोजनाएं लसजक्कि िें हैं।  

 

-   सुश्री माहरुख अदजाननया - एलारा कैपपटल 
 

-    दसूरा िाला कौन सा है सर?  



 
-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 
-  लशगा। लशगा एनजी। 
 

-  सुश्री माहरुख अदजाननया - एलारा कैपपटल 
 

- िीक। 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  नहीं तो हिारी पररयोजनाएां एनसीएलटी िें विलभन्न चरिों िें हैं। और कोववड के कारि 
धीिी गति से प्रगति हो रही है। इसललए हि आशा करते हैं फक इनका भी सिाधान हो 
जाएगा। 

 

-  सुश्री माहरुख अदजाननया - एलारा कैपपटल 
 

-  क्या कोई बडी या प्रिुख पररयोजना है? 
 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  वहााँ पर लैंको अिरकंटक पररयोजना जहां दो इकाइयां काि कर रही हैं और दो लगभग 
74% पूरी हो चकुी हैं। तो यह उनिें से एक है। यहां तीन इकाइयां चालू हो चकुी हैं और 
चौथी तनिाडिाधीन है। 

 

-  सुश्री माहरुख अदजाननया - एलारा कैपपटल 
 

-  िीक है सर बहुत बहुत धन्यिाद। शुफडया। 
 

-  श्री आर.एस. ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- आपका बहुत बहुत धन्यिाद। 
 

-  संचालक 
 

- आपका धन्यिाद। अगला प्रश्न एसबीआई म्यूचअुल फंड स े हाददडक शाह की ओर से है। 
कृपया प्रश्न पूछें । 

 

- श्री हाढदिक शाह - एसबीआई म्यूचअुल फंड 

-  िहोदय, क्या आप हिें चालू िर्ड के ललए अपनी ऋि योजनाओं के बारे िें िागडदशडन कर 
सकते हैं? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  यह करीब रु.1 लाख करोड होगा। 
 



-  श्री हाढदिक शाह - एसबीआई म्यूचअुल फंड 
 

-  क्या अब तक आपने जो भी ऋि लिया है यह उसके अतिररक्ि है? 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  नहीं, यह कुल लिलाकर िर्ड के ललए है। 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  हिारे तनदेशक िंडल द्िारा अनुिोददत िर्ड के ललए 1 लाख करोड है। 
 

-  श्री हाढदिक शाह - एसबीआई म्यूचअुल फंड 
 

-  अभी तक आपने फकतना अनुिोढदि फकया है? 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  अब तक हिने 54 ईसी के तहत छोटे ऋि को छोडकर कुछ नहीां क्रकया है। 
 

-  श्री हाढदिक शाह - एसबीआई म्यूचअुल फंड 
 

- िीक। बहुत अच्छा है। धन्यिाद। 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- धन्यिाद। 
 

-  संचालक 
 

- आपको धन्यिाद। प्रततभाधगयों का पुनः बिाया जािा है। जो कोई भी प्रश्न पूछना चाहिे हैं 
िह अभी * और 1 दबा सकिे हैं। अगला प्रश्न आईसीआईसीआई लसक्योररटीज से कुिाल 
शाह की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें । 

 
-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

-  हााँ सर, पूरे एक साल के वित्तीय कायष-तनष्पादन के ललए बधाई। तो सबसे पहले ढदए गए 
िाजजडन के संदभड िें क्रक हिने बोडड िें दरों को काफी हद तक संशोधधत फकया है, िहोदय, 
हिें पुनिूडल्यांकन के िािले िें कैसी आशा करनी चादहए क्योंफक हिने इसे 3 साल के 
रीसेट से 1 साल के रीसटे के ललए भी संशोधधत फकया है। तो आगे आय या व्यिहार के 
संदभड िें हिें क्या आशा करनी चादहए? और यह िदृ्धधशील ऋिों पर अधधक होगा। यह 
िौजूदा ऋिों के ललए भी होगा। तो अगर आप हिें अगले 1 या 2 िर्ों िें यह सिझान े
िें िदद कर सकते हैं फक दरों िें संशोधन के साथ यह संपूिड पुनिूडल्यांकन कैसे चलेगा। 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 



-  संकेत ददया गया है फक हिने इस साल अप्रैल 2021 िें अपनी ऋि दरों को संशोधधत 
फकया है। और यह दरें नए ऋि के ललए होंगी। और िौजूदा ऋि के ललए जब भी कोई 
रीसेट होगा तो उसका पुनिूडल्यन फकया जाएगा। इसललए आितौर पर हिारे पास 3 साल 
के रीसेट िें एक बड ेघटक के साथ ऋि होता है, इसललए इन्हें 3 िर्ों िें पुनिूडल्यांकन 
फकया जाएगा। और हि ऋिकताड को एक विकल्प देने के बारे िें भी सोच रहे हैं फक यदद 
िह इसे अधग्रि रूप से प्राप्त करना चाहता है तो हि ऋिकताड को कुछ प्रततशत के साथ 
लाभ साझा करने की सोच रहे हैं। इसललए आगे चलकर इन ऋिों का पुनिूडल्यन फकया 
जाएगा और ितडिान एनआईएि जो लगभग 3.5% है, हि उम्िीद कर रहे हैं फक यह 
घटकर लगभग 3 से 3.25% हो जाएगा। 

 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

- िीक। लेफकन अनुपात शायद 3 साल के रीसेट के साथ अगले 1 साल िें, पररपक्िता के 
ललए फकस तरह का घटक आ सकता है? और िुझ ेलगता है फक अभी भी दर िें कटौती 
की तुलना िें हि िाजजडन पर इतना दबाि नहीं देख रहे हैं। इसिें थोडा िक्त लगेगा। कि 
से कि आय के रुप िें प्रततब्रबबं्रबत होने िें कि से कि 2 से 3 साल लगेंगे। 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  अिः यह देखते हुए फक 3 साल का रीसेट अगले 3 िर्ों िें वितररत फकया जाता है, 
इसललए ऋि पोटडफोललयो का एक ततहाई है। 

 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

- िीक। तो िोटे तौर पर इस ववत्तीय िर्ड के ललए एक तिहाई हो सकिा है और इस े
संशोधधत फकया जा सकता है … 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  यह सांख्या प्रततशत िें है जजसके बारे िें हि बात कर रहे हैं। 
 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 
- यकीनन। और दसूरा प्रािधान के संदभड िें, तो ततिाही के दौरान िौजूदा पररयोजनाओं के 

संदभड िें, हिने फकसी विशरे् पररयोजना के ललए प्रािधान किरेज कैसे बढाया है? हो 
सकता है फक 2-3 पररयोजनाएं जजनिें आपने किरेज बढाया होगा क्योंफक सिाधानों िें 
देरी हो रही है? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  तो क्या इस प्रश्न का उत्तर िैं दूाँगा या - परलिदंर िैि आप...। 
 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

- ज़रूर। 
 



-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  इस ततिाही िें ितडिान संवितरि की बाि करें िो उसे चरि एक के अतंगडत िगीकृत 
फकया गया है। और ईसीएल िॉडल के अनुसार हि प्रािधान कर रहे हैं। अगर हि 
पररयोजनाओं सदहत कुल के बारे िें बात करें जैस ेसर ने आपको बिाया है, वहााँ हिन े
प्रािधान िें िदृ्धध की है जो फक चरि एक के तहत आ रहा है, हिारे पास चरि एक 
पररसंपवत्त के तहत औसतन 0.40% का प्रािधान है। 

 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

-  हााँ, तो चरि 1 ततिाही दर तििाही िें ज्स्प्थर रहा है। िैं लसफड  चरि 3 के संदभड िें पूछ 
रहा था, अततररक्त 500 विर्ि करोड जो इस विशरे् ततिाही िें फकए गए हैं। तो ि े
िास्ति िें फकन पररयोजनाओं से संबंधधत हैं और क्या यह ऐसा होगा जैसे हि जजन 
प्रस्तािों को देख रहे हैं उनिें देरी हो रही है? यह प्रािधान के संदभड िें पयाडप्त रूप से 
किर फकया गया है। 

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  जैसा सर ने कहा है, चरि 3 की पररसंपवत्त िें िदृ्धध हुई है। पहिा हिसे एक नई 
पररसंपवत्त लसन्नार ट्रांसलिशन लाइन जुडी है। इसके अलािा हिने लसन्नार थिडल पािर 
जैसे कुछ ऋिों िें भी प्रािधान बढाया है। हिन ेप्रावधान रालश बढा दी है। इसके अलािा 
लैंको और साउथ ईस्ट िें भी बढोतरी हुई है। चूफंक एनसीएलटी प्रफडया िें देरी हुई है, 
इसललए उसके आधार पर हिारे ईसीएल िॉडल के अनुसार अततररक्त प्रािधान फकया गया 
है। 

 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

- िीक है सर। और क्रकसका सिाधान हो गया है क्योंफक इसके जुडने के बाद िगभग 200 
करोड की पूिड धगरािट आई है। तो क्या इसका सिाधान हो जाएगा या कुछ अन्य 
पररसंपवत्तयां होंगी जजन्हें चरि 3 से अपगे्रड फकया गया है? 

 
-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  देणखए चौथी ततिाही के ललए लसफड  जल पािर ही है जजसे अपगे्रड फकया गया है। 
 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

-  केिल जल पावर? 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- हााँ। 
 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 



-  िीक है, और अांतिि प्रश्न लाभांश नीतत के संदभड िें, िो इस बार हिन ेलगभग 30% का 
भुगतान देखा है, अांतिि िाभाांश अतंररि से अधधक था। तो क्या हि 30% भुगतान या 
नेटवथष का 5% जो भी अधधक हो, के ददशा-तनदेशों का पािन करिे रहेंगे? हिें िास्ति िें 
आगे चिकर क्या आशा करनी चादहए? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  आगे नहीं, हि नेटवथष के 5% और उसके 30% के डीपी ददशातनदेशों को पूरा करने का भी 
प्रयास करते हैं। 

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  हााँ और फकसी विचलन के िािले िें या फकन्हीं कारिों से यदद हि उसका पालन नहीं कर 
सकते हैं, तो हिें विलशटट अनुिोदन प्राप्त करना होगा। हि उसके ललए आिेदन कर सकत े
हैं और डीपी से िह अनिुोदन प्राप्त कर सकते हैं। 

 

-  श्री कुणाल शाह - आईसीआईसीआई ंसक्यडररटीज 
 

-  िीक है, सर। बहुत-बहुत धन्यिाद। हााँ। 
 

-  संचालक 
 

-  धन्यिाद। 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- धन्यिाद। 
 

-  संचालक 
 

-  अगला प्रश्न एसबीआई लाइफ से शुभ्रा ब्र्िेदी की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें । 
 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 
-  हााँ, िेरा प्रश्न लेने के ललए धन्यिाद। तो पहली बात यह है फक जब आपन ेकहा फक राज्य 

सरकार के क्षे् िें कुछ िेखे हैं जो चरि 2 िें चले गए हैं और िाचड तक सभी अततदेय 
को सिाशोधधि कर ढदया गया है, क्या आप इस पर थोडा और प्रकाश डाल सकते हैं। जैसे 
ये कौन से िेखे हैं? िे चरि 2 िें कब चले गए थे? और िाचड तक क्या िे पूरी तरह स े
शून्य अततदेय हैं? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  तो राज्य क्षे् िें, कभी-कभी भुगतान करने िें देरी होती है क्योंफक राज्य जेनको 
लिज्क्वडडटी पैकेज के तहत किर नहीं फकए गए थे। ऐसे िें उन्हें भुगतान िें सिस्या हो 
रही है। जैसे राजस्थान और एपी िें हिारे पास कुछ िुद्दे थे । चूाँक्रक अतंतः उन्हें 90 



ददनों की सीिा के भीतर भुगतान फकया जाता है और जैसा संकेत ददया गया है फक िाचड 
िें बहुत अधधक बकाया नहीं था। 

 

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  राज्य क्षे् ऋि के सांदभष िें 31 िाचड 2021 िक, जो भी चरि-2 िें था उस बकाया रालश 
का भुगतान कर ददया गया है। 

 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

-  िििब िे अभी भी चरि 2 िें हैं या भुगतान के बाद अब िे चरि 1 िें चले गए हैं? 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  देणखए, हि बात कर रहे हैं 31 िाचड की बकाया रालश की ज्जन्हें, उनके द्िारा चकुा ददया 
गया है। 

 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

-  िीक है, सर। और दसूरा सिाल वित्तीय िर्ड 2021 के दौरान जुटाई गई तनधधयों पर था 
और इसिें से फकतना बॉण्ड के िाध्यि से था? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-   हिारी डी एफ इसका जिाब देंगीां। 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  देणखए हिने बॉण्ड से िगभग 41000 करोड रुपए जुटाए हैं। 
 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

-  और कुल? 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 
-  कुल तनधधयााँ। हिने 81052 करोड रुपए जुटाए हैं, जजसिें से लगभग 50% तनजी प्लेसिेंट 

प्रस्तािों के िाध्यि स ेजुटाए गए थे। और 4429 करोड के बॉण्ड का सािडजतनक तनगडि 
भी क्रकया है। 

 

- श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

- िीक। तो 81000 बॉण्ड, बैंक ऋि शालिल हैं, सब कुछ एक साथ क्या यही बाि है? 
विदेशी िुद्रा ऋि भी? 

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 



- िीक सर। 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  यह कुल ऋि था। 
 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

- िीक है, सर। और ज्स्प्िपेज का जजड आपने लसफड  एक िेखे िें फकया जो 160 करोड का 
था, यही एक िा् िेखा था जो पूरे वर्ष िें ज्स्प्िप हो गया या और भी हैं? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  नहीं, यह तििाही 4 िें था। यह जल पावर पररयोजना चौथी ततिाही िें थी। क्षिा करें। 
लसन्नार, लसन्नार ट्रांसलिशन तििाही 4 िें था। 

 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

-  और िर्ड के दौरान कुल लिलाकर ज्स्प्िपेज क्या थी? 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  िुझ ेनहीं लगता फक चरि 3 िें िर्ड के दौरान हिारे पास कोई अन्य ज्स्प्िपेज है। 
 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

- िीक है। िेरी तरफ से बस एक आणखरी सिाल। तो सरकारी क्षे् से क्या आप आज िक  
के बकाया चरि 2 की सांख्या बिा सकते हैं। 

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  िह अपफ्रां ट आंकडा िहां नहीं है। तो हि इसे चरि 1 के साथ जोडते हैं। यदद आप चाहें 
तो हि उत्तर दे सकत ेहैं - हि इसे आपको िेल कर सकते हैं और हि उत्तर भी दे सकते 
हैं। 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  अलग से हि भेज सकते हैं ... 
 

-  श्री शुभ्रा त्रिवेदी - एसबीआई लाइफ 
 

- यकीनन। बहुत-बहुत धन्यिाद। 
 

-  संचालक 
 

- धन्यिाद। प्रततभाधगयों से अनुरोध है फक कृपया प्रततभागी केवि दो ही प्रश्न पूछें। अगला 
प्रश्न कोटक लसक्योररटीज से िहेश एिबी की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें । 

 

-  श्री महेश एमबी - कडटक ंसक्यडररटीज 
 



-  सर लसफड  दो सिाल। पहिा एस्सार एिपी सिाधान पर है फक आप फकस तरह की ऋि 
वसूिी दर की आशा कर रहे हैं? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  तो यह एनसीएलटी के अधीन है और ऋिदािा इस पर विचार कर रहे हैं। तो यह लगभग 
45 से 50% होगा। 

 

-  श्री महेश एमबी - कडटक ंसक्यडररटीज 
 

- िीक। और दसूरा प्रश्न सर कैपेक्स पर है, जो उपिब्ध है, जैसा फक आपने उल्लेख फकया 
है, लैंको, अिरकंटक, क्या ये पररसंपवत्तयां ितडिान िें चालू हैं? और आप इन्हें कैसे देखते 
हैं - ये कौन हैं - आज आप बाजार िें खरीदारों को कैसे देखते हैं? क्योंफक स्टील के 
विपरीत हि थिडल प्लांट के ललए बहुत अधधक खरीदारों के बारे िें नहीं सुनते हैं। इस पर 
आपका क्या आकलन है? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  इन पररयोजनाओं िें लैंको-अिरकंटक की चार इकाइयां हैं। 300 िेगािाट के दो और 660 
िेगािाट के दो। 300 िेगािाट चालू है और उनका लगभग 300 करोड का ईबीआईटीडीए 
है। आपने सही कहा है फक इन पररयोजनाओं के ललए बोली लगाने िाले बहुत कि हैं और 
आप पहले से ही नाि जानते हैं। इसललए इन पररयोजनाओं के ललए सीलित संख्या िें 
बोली लगाने िाले हैं। 

 

-  श्री महेश एमबी - कडटक ंसक्यडररटीज 
 

-  क्षिा करें प्रश्न यह है फक क्या केएसके या लैंको, यदद आप िक्ष्य की प्राज्प्ि नहीं कर पािे 
हैं तो संगिन क्या दृजटटकोि अपनाएगा। क्या आप ऐसी जस्थतत देखते हैं जहां आप इन 
पररसंपवत्तयों को ितडिान स्टैंडअलोन इकाइयों के रूप िें संचाललत कर सकते हैं? या 
आपको पररसिापन को ही एकिा् विकल्प के रूप िें देखना होगा? 

 
-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 
-  तो ये एनसीएलटी के तहत हैं और अगर हिें अच्छी िैल्यू लिलती है तो हि इसे आगे 

बढाएंगे। अन्यथा आपने जो सुझाि ददया है हि उस पर विचार करेंगे। 
 

-  श्री महेश एमबी - कडटक ंसक्यडररटीज 
 

- िीक है, धन्यिाद। बहुत-बहुत धन्यिाद। 
 

-  संचालक 
 

- आपको धन्यिाद। अगला प्रश्न एिके ग्लोबल स े जजग्नेश लशयाल की ओर से है। कृपया 
प्रश्न पूछें । 



 

-  ंमस्टर जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 

-  हााँ, धन्यिाद और बहुत अच्छे आांकडों के ललए बधाई। बस इसकी पुजटट करना चाह रहा हूाँ 
क्रक आपके 86 प्रततशत विदेशी िुद्रा ऋि को 5 िर्ों के भीतर किर फकया गया है, है ना? 
क्या िैंन ेसही सिझा है? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- हााँ। 
 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- सही। 
 

-  श्री जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 

-  और 5 साल से अधधक के बारे िें क्या है? 
 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष प्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  जो आंलशक रूप से किर हैं और… 
 

-  श्री जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 

-  िीक है, क्या आप बता सकते हैं फक 5 साल िें फकतना किर फकया जाएगा? क्या 5 िर्ड 
से कि और 5 िर्ड से अधधक के बीच वगीकरि संभि है? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  हिारी कायषनीतत यह है फक शून्य से उन 5 िर्ों के भीतर हिें उस इश्य ूको हेज करने का 
सिय लिल जाता है अन्यथा हि इसे सािान्य रूप से खोििे हैं यदद हि 10 िर्ड के बाि 
करें तो हि इसे सािान्य िौर पर 5 से 10 िर्ों के ललए खोि रहे हैं।  

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा 
 

-  देखें यढद आप स्िैप संरचना के बारे िें पूछते हैं तो 10 िर्ों िें हिें उिनी लिज्क्वड 
सांरचनाएां नहीं लिल रही हैं और हि इन देयिाओां को किर करने के ललए एक अच्छा 
प्राइलसांग प्रीलियि प्राप्त कर सकते हैं। तो जैसा फक सर ने कहा है फक िुख्यिः नीतत या  
आप कह सकते हैं फक एक रुप से कायष-पद्धति को हि 5 साल तक खुला रखते हैं। एक 
बार 5 साल पूरा हो जाने पर जब िे 5 साल के अांदर आ जािे हैं तो हि इसे धीरे-धीरे 
किर करने की कोलशश करते हैं। 

  

-  श्री जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 



-  ठीक है िहोदय। और कुल देयिाओां िें से, जो हिारे पास है, क्या यह िान लेना उधचत है 
फक इसका बडा दहस्सा 5 साल के भीतर पररपक्ि हो जाएगा? या वगीकरि बराबर होगा 
या 5 साल से अधधक के लिए होगा? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  आप कह सकते हैं लगभग बराबर। 
 

-  श्री जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 

-  तो आपकी 50% देयिाओां को 5 साल के भीतर होना चादहए और जहााँ भी विदेशी िुद्रा 
जोणखि रहा हो, उसिें से 86% उस िरीके स ेपहले ही किर फकया जाएगा। 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- सही। 
 

-  श्री जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 

- सही? और दसूरी बात जैसा फक आपने कहा, वह झाबुआ है जजसे किर फकया जाना है और 
आपने एक और नाि बिाया है। क्या वह एस्सार था? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  एस्सार एिपी, एस्सार िहान। 
 

-  श्री जजग्नेश ंशयाल - एमके ग्लडबल 
 

-  एस्सार िहान. अगर िैं सही हंू तो आप कहां से 40 से 50% ररकिरी की उम्िीद कर रहे 
हैं? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  45 से 50%। 
 

-  श्री जजग्नेश ंशयाल – एमके ग्लडबल 
 

-  45 से 50%। ब्रबल्कुल सही सर। बहुत-बहुत धन्यिाद और शुभकािनाएं। िैं पुनः प्रश्न 
पूछूांगा। धन्यिाद सर। 

 

-  संचालक 
 

- आपको धन्यिाद। अगला प्रश्न बी एंड के लसक्योररटीज के संकेत छेडा की ओर से है। 
कृपया प्रश्न पूछें । 

 

-  श्री संकेत छेा ा - बी एंड के ंसक्यडररटीज 
 

-  हााँ सर। क्या आप िुझ ेसुन सकिे हैं? 
 



- श्री आर.एस. ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 
- हााँ। 
 

-  श्री संकेत छेा ा - बी एंड के ंसक्यडररटीज 
 

-  िहोदय, िेरा प्रश्न एिबीईडी पर था, बाजार आधाररत आधथडक प्रेर्ि जजसकी घोर्िा कें द्र 
सरकार के िं्ालय ने कुछ ददन पहले की थी, जो शायद एक तरह से  डस्कॉि को एक 
अनुकूललत लागत पर ववद्युि की खरीद िें िदद करेगा। तो आप इसे हाल ही िें  डस्कॉि 
िें फकए गए तनिेश के साथ कैसे देखते हैं? तो क्या हि  डस्कॉि के ललए संरचनात्िक 
रूप से बदलाि की ओर बढ रहे हैं? और क्या हि कोई अन्य गुिित्ता हेडविडं नहीं देख रहे 
हैं, क्या यही  डस्कॉि की धचांिा का ववर्य है? पहिा प्रश्न इस पर। और दसूरा लाभांश 
पर। वपछले साल हिने लगभग इतनी ही रालश रु. 9.5 के लाभांश का भुगिान क्रकया और 
साथ ही आरईसी से यह 11 रुपए था। इस िर्ड लाभ डे डट लागत गतिववधधयों के कारि 
वपछले िर्ड की तुलना िें बहुत अधधक रहा है और िाजजडन भी काफी जस्थर रहा है। तो 
लाभांश को सिान स्तर पर सीलित क्यों फकया गया? िो िेरे ये दो प्रश्न थे। 

 

-  श्री आर.एस. ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  पहले बात आती है, बाजार आधाररत आधथडक प्रेर्ि की, तो ितडिान िें िझु ेलगता है फक 
ये राज्य स्तरीय योग्यता प्रेवर्ि हो रही हैं। इसललए रायय िें जहां कहीं उनका पीपीए है, 
िहां न्यूनति पररितडनीय लागत िाला प्लांट का प्रेर्ि क्रकया जा रहा है। अिः यह राज्य 
के ललए दक्षता प्रदान करता है। लेफकन अब जो प्रस्तावित फकया जा रहा है िह राटट्रीय 
स्तर पर है। इसललए सबसे सस्ती ब्रबजली देश िें कहीं से भी िंगिाई जा सकती है और 
िह भी जब उनके पास पीपीए नहीं है, तो इसस े डस्कॉि के ललए खरीद लागत कि हो 
जाएगी, और यह एक जीत की जस्थतत होगी क्योंफक दक्षता सिोपरर िहत्ि वािा पैरािीटर 
होगा। और कुशल प्िाांट का और अधधक प्रेर्ि क्रकया जाएगा और  डस्कॉि को ब्रबजली की 
कि लागत लिलेगी। तो यह एक अच्छी बात है जो हो रही है । िुझ ेलगता है और िेरा 
िानना है फक एनटीपीसी प्िाांट पहले से ही एक पायलट पररयोजना के रूप िें इसके 
अधीन हैं जो चल रहा है। तो यह सिग्र रूप से  डस्कॉि की वित्तीय ज्स्प्थति के ललए एक 
सकारात्िक बात होगी। और दसूरा प्रश्न लाभांश के संबंध िें है, िो हिने लगभग उसी 
स्तर का भुगतान फकया है जैसा आपने संकेत ददया था, लेफकन यह पूंजी स्तरों पर 
आधाररत था जो हिारे पास है। इसललए हिें हिारे कारोबार की वदृ्धध और साथ ही विदेशी 
िुद्रा िें उतार-चढाि को भी देखना होगा। तो ये और प्रािधान। इसललए हिें उसके संबंध िें 
विचार करना होगा और डीपी ददशातनदेशों के आधार पर हिने इस िर्ड भी लाभांश प्रदान 
फकया है। 

 

-  श्री संकेत छेा ा - बी एंड के ंसक्यडररटीज 
 

-  तो िहोदय, इस िर्ड को छोडकर जहां वदृ्धध अपेक्षाकृत अधधक थी, क्या हि अगले 2 िर्ों 
िें उच्च पदृ्धध जारी रहने की उम्िीद करते हैं? िुझ ेलगता है फक वित्तीय िर्ड 2022 िें 
जब हि आगे बढेंगे तो वदृ्धध की गति िंद होने की संभािना होगी। 



 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  वपछले साल कोववड था और पररयोजनाओं का कायाडन्ियन धीिा था। लेफकन हिें यह 
लिज्क्वडडटी इन््यूजन योजना लिली और हि  डस्कॉि को उनके जेनको बकाया ऋिों को 
चकुाने के ललए सांवविरि करने िें सक्षि थे। तो ट्ाांच 2 िें कुछ संवितरि इस िर्ड भी 
होगा। और हिारा िानना है फक चालू िर्ड के दौरान निीकरिीय विशरे् रूप से निीकरिीय 
पररयोजनाओं के कायाडन्ियन िें तेजी आएगी। और हिारे पास आगे बढन ेके ललए उधचत 
वदृ्धध होनी चादहए। िुझ ेउम्िीद है फक आपको उत्तर लिि गया है। 

 

-  श्री संकेत छेा ा - बी एंड के ंसक्यडररटीज 
 

- िीक है सर। धन्यिाद। हां  
 

-  संचालक 
 

- आपको धन्यिाद। अगला प्रश्न दाइिा कैवपटल िाकेट्स से पुनीत श्रीिास्ति की ओर से है। 
कृपया प्रश्न पूछें । 

 

-  श्री पुनीत श्रीवास्तव - दाइवा कैपपटल माकेट्स 
 
-  शुभ संध्या। तो िेरा पहला सिाल इस पुनभुषगिान पर है जो इस 200 ब्रबललयन अथाषि ्

लगभग 20000 करोड पर होता है। इस ततिाही 4 के दौरान यह फकतना था और वपछली 
ततिाही िें यह फकतना था? 

 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  तो अधधकिर तीसरी और चौथी ततिाही िें हुआ। जैसा फक िैंने लिज्क्वडडटी पैकेज की 
वजह से संकेत ददया था, सािान्य क्षे् के जेनको ने अपना बकाया चुका ददया ताफक िे 
अपने ऋि चकुाने की जस्थतत िें हों। और कुछ निीकरिीय पररसंपवत्तयां िें भी, कुछ पूिड 
भुगतान हुआ था। लेफकन यह तुलना िें कि था … 

 
-  श्री पुनीत श्रीवास्तव - दाइवा कैपपटल माकेट्स 
 

-  हााँ तो िेरा सिाल था फक लिज्क्वडडटी के कारि होने िाले इस पूिड भुगतान के अलािा, 
क्या ऐसे अन्य कारि थे जजनके कारि कुछ निीकरिीय पररयोजनाओां के लिए भी प्रीपेड 
लिला? और आप पूवष भुगिान के िािले िें ववत्तीय वर्ष 22 की क्या सांभावना कर रहे हैं? 
और उस संबंध िें आपने यह भी उल्लेख फकया है फक ऋि िदृ्धध िौजूदा स्तर से थोडी 
अधधक होगी जो पहले से ही 7.5 पर बहुत कि है। तो क्या आप उम्िीद करते हैं फक 
वित्तीय िर्ड 22 िें यह दोहरे अकंों िें पहुाँच जाएगा? 

 
-  श्री आर.एस. ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 



-  हि इस साल अच्छी िदृ्धध की उम्िीद कर रहे हैं क्योंफक िैंने लिज्क्वडडटी पैकेज योजना 
को इस साल होन ेिाले कुछ संवितरि और निीकरिीय पररयोजनाओं के पुनरुद्धार का 
संकेत ददया था। पहिा प्रश्न क्या था? हां, जैसा फक हिने संकेत ददया था फक हिन े
अपनी ब्याज दरों िें सशंोधन फकया है और ये बैंकों के साथ प्रततस्पधी हैं। और आगे 
चलकर हि िानते हैं फक राज्य क्षे् की पररयोजनाएं हिें पूिड भुगतान नहीं कर सकती हैं। 
और इसी उम्िीद के साथ हिने ब्याज दरों िें किी की थी। 

 

-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  हााँ पूिड भुगतान का पहिा िुख्य कारि जेनको के साथ आत्ितनभडर योजना के तहत 
उपलब्ध लिज्क्वडडटी और दसूरा कारि बैंकों के पास पयाडप्त लिज्क्वडडटी था। इसललए कुछ 
िािलों िें बैंकों ने उन ऋिों को पुनविडत्तपोर्ि फकया है जजनका सर जजड कर रहे हैं। और 
चूफंक हिने अपनी ब्याज दरें कि कर दी हैं, इसललए हि उम्िीद कर रहे हैं फक आगे कोई 
बडा पूिड भुगतान नहीं होगा। 

 

-  श्री पुनीत श्रीवास्तव - दाइवा कैपपटल माकेट्स 
 

-  िीक है िहोदया। िेरा सिाल भी इस 20000 करोड के लिए था फक ललजक्ि डटी स्कीि के 
कारि फकतना बकाया आ रहा था और उसिें फकतना बाकी है? 

 
-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 
-  उसके लिए हिारे पास सटीक आाँकड ेनहीां होंगे िेक्रकन.... 
 
-  सुश्री परंमदंर चडपा ा - ननदेशक पवत्त, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 
-  बहुत िुजश्कल है.... 
 
-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  राज्य क्षे् के ललए इसे ततिाही 3 और ततिाही 4 के बीच बााँटा गया था। 
 

-  श्री पुनीत श्रीवास्तव - दाइवा कैपपटल माकेट्स 
 

-  सही सर। िहोदय, इस िाजजडन के लिए आपने उल्लेख फकया है फक इसे लगभग 3% के 
स्तर पर आना चादहए। तो इस संबंध िें क्या आप वित्तीय िर्ड 22 िें कुछ ऐसी उम्िीद 
कर रहे हैं? या आप िध्यावधध िें अधधक उम्िीद कर रहे हैं? जैसे फक आप वित्तीय िर्ड 
22 िें आगे के वर्ों िें िाजजडन की कैसी सांभावना कर रहे हैं? 

 

-  श्री आरएस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 



-  िध्यावधध िें हि उम्िीद करते हैं फक यह रेंज 3 से 3.25 के बीच बनी रहेगी। और 
वपछले साल यह थोडा अधधक था। 

 

-  श्री पुनीत श्रीवास्तव - दाइवा कैपपटल माकेट्स 
 

-  िीक है सर धन्यिाद। 
 

-  संचालक 
 

- धन्यिाद। अगला प्रश्न सुिंगल इन्िेस्टिेंट्स के विपुल शाह की ओर से है। कृपया प्रश्न 
पूछें । 

 
-  श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- निस्कार। िेरा प्रश्न इस संकल्प के संबंध िें था। तो िह स्लाइड नंबर 18 है। िुझ ेलगता 
है फक इन चारों िेखों के लिए प्रािधान के अलािा ऋि िसूली का स्प्िर क्या है? 

 
-  श्री आर एस ढिल्लों -  अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- िो ऐसा ही है। 
 

-  श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- निस्ते? 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों -  अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- निस्ते? 
 

-  श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- जी सर। 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों -  अध्यक्ष एवं प्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  तो आप स्लाइड का जजड कर रहे हैं? 
 

-  श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- हााँ 18. ववत्तीय वर्ष 21 के दौरान रु. 6844 करोड की चार पररयोजनाओां का सिाधान 
फकया गया। िेरा प्रश्न यह है फक इन चार पररयोजनाओं के प्रािधान के अतिररक्ि ऋि 
िसूली का स्प्िर क्या है? 

 

- श्री आर.एस. ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 



- िसूली लगभग प्रािधान के सिान थी। िुझे लगता है फक कुछ पररयोजनाओं िें प्रािधान 
थोडा अधधक था। जहााँ तक िैं सिझिा हूाँ..... 

 

- श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- तो कोई खास वसूिी नहीं हुई? 
 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- नहीं पयाडप्त िसूली नहीं हुई। हिने उच्च स्तर पर प्रािधान फकया था। इसललए जैसाफक 
िैंने बिाया लगभग 45 से 60% तक वसूिी हुई थी और स्िाभाविक रूप से एस्सार 
ट्रांसलिशन िें, हिारे पास 100% िूिधन की वसूिी थी। यह एक औसि आंकडा था जो - 
िैंने इंधगत फकया है। 

 

- श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- हााँ यह कुछ पररयोजनाओं िें अधधक था और कुछ िें कि। िीक है सर। और िेरा दसूरा 
सिाल यह है फक जब आप वितरि कंपतनयों को ऋि देते हैं तो आपका कोिेटरि क्या 
है? 

 

- श्री आर.एस. ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- इस लिज्क्वडीटी पैकेज योजना िें हिें सरकारी गारंटी प्राप्ि हुई। 
 

- श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- नहीं, लेफकन आितौर पर जब आप फकसी वितरि कंपनी को ऋि देते हैं तो आपका 
कोिेटरि क्या होिा है? िेरा प्रश्न यह है… 

 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- हिारे पास एक पॉलिसी िूिधन लसक्योररटी की है। हि पररसंपवत्त या राज्य सरकार की 
गारंटी पर प्रभार लेते हैं। और इन दोनों िािलों िें एस्डो खाता भी है। 

 

- श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- िीक है, तो आप वितरि कंपतनयों को एस्प्िो या चरिबद्ध सरकारी गारांटी के बबना ऋि 
नहीां देिे हैं। 

 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- हााँ  हिारे पास यही लसक्योररटी है। 
 

- श्री पवपुल शाह - सुमंगल इन्वेस्टमेंट्स 
 

- िीक है सर धन्यिाद और भविटय के ललए शुभकािनाएं। 



 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। 
 

- संचालक 
 

- आपको धन्यिाद। अगला प्रश्न एलारा कैवपटल से िाहरुख अदजातनया की ओर से है। 
कृपया प्रश्न पूछें । 

 

- सुश्री माहरुख अदजाननया - एलारा कैपपटल 
 

- निस्ते सर। िहोदय, िेरा एक अनुिती प्रश्न था। सर क्या आप लललतपुर पािर की 
जस्थतत जानते हैं? क्या आपका िहां कोई तनिेश होगा? 

 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबधं निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

-  नहीं, हिारा िहां कोई तनिेश नहीं है। 
 

-  सुश्री माहरुख अदजाननया - एलारा कैपपटल 
 

-  िीक है, सर। शुफडया। 
 

-  श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- आपको धन्यिाद। 
 

- संचालक 
 

- आपको धन्यिाद। िह आणखरी सिाल था। अब िैं इस सम्िेिन पर दो शब्द बोिने के 
ललए िांच प्रबंधन को सौंपना चाहंूगा। 

 

- श्री आर एस ढिल्लों - अध्यक्ष एव ंप्रबंध निदेशक, पावर फाइनेंस कॉपोरेशन 
 

- इस अिसर के ललए धन्यिाद। हिारे शानदार पररिाि रहे हैं। और आगे भी पीएफसी 
अच्छे पररिाि दे रहा है। आपका बहुत बहुत धन्यिाद। 

 

- संचालक 
 

- धन्यिाद। प्रभुदास लीलाधर प्राइिेट लललिटेड इस सम्िेलन का सिापन करता है। हिसे 
जुडने के ललए धन्यिाद। 


